

Distr. **RESTRINGIDA**
LC/DEM/R.292
30 de septiembre de 1998
ORIGINAL: ESPAÑOL

NACIONES UNIDAS
Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL)
Centro Latinoamericano y Caribeño de Demografía (CELADE)
Organización Internacional para las Migraciones (OIM)

COLOMBIA:
UN EXAMEN DE LA MIGRACIÓN
INTERNACIONAL EN LA COMUNIDAD
ANDINA USANDO DATOS CENSALES

PROYECTO SISTEMA DE INFORMACIÓN SOBRE MIGRACIÓN
INTERNACIONAL EN LOS PAÍSES DE LA COMUNIDAD ANDINA
(SIMICA)

FASCÍCULO 4

Santiago de Chile

Este documento fue preparado por la señora Rocío Murad, funcionaria de PROFAMILIA, Colombia. Las opiniones expresadas en esta publicación, que no ha sido sometida a revisión editorial, son de exclusiva responsabilidad de su autor y pueden no coincidir con las de las instituciones mencionadas.

RESUMEN

A partir de información censal, se examinan las principales tendencias y patrones migratorios desde y hacia Colombia en el contexto de la Comunidad Andina. También se realizan alcances a la emigración a los Estados Unidos. Respecto a la inmigración, Colombia es actualmente un país de escasa afluencia de extranjeros y ello se extiende al ámbito andino. No obstante, los inmigrantes andinos (casi 60 mil personas) son más de la mitad del *stock* de extranjeros. Venezuela es el país que más inmigrantes aporta, seguido por Ecuador. La más alta proporción de estos inmigrantes tenía en el momento del censo una edad inferior a 15 años, lo que condiciona los perfiles socioeconómicos: sólo algo más de la tercera parte del total se encuentra vinculado a las actividades productivas, en su mayoría desempeñándose como obreros o empleados y se trata de una fuerza de trabajo de baja calificación.

Venezuela también es el principal país de destino de los emigrantes colombianos (más de medio millón de personas), seguido de Ecuador. Los antecedentes muestran una merma notoria en la emigración en el decenio de 1980. Operaron simultáneamente la emigración (clandestina y documentada) y el retorno de colombianos. De acuerdo con algunas características seleccionadas, los colombianos residentes en los países de la Comunidad Andina tienen una alta proporción de personas con edades entre 15 y 64 años y presentan una mayor presencia femenina. El perfil de educación arroja un predominio de personas con niveles primarios, pero esta situación no es extensible a los *stocks* en Perú y Bolivia. En Venezuela, las mayores proporciones de colombianos se vinculan a ocupaciones que requieren un nivel mínimo o mediano de calificación como, por ejemplo, vendedores, comerciantes, operarios, obreros y otros trabajadores no agrícolas.

Mención aparte merece la emigración a los Estados Unidos, que sigue una tendencia al crecimiento. En 1990 se registraron casi 290 mil colombianos en dicho país. Un rasgo distintivo de este fenómeno es la alta participación de profesionales y técnicos. Estos, en conjunto con los que se desempeñan en cargos directivos, aglutinan a un tercio de la fuerza de trabajo.

PRESENTACIÓN

Esta investigación tiene su origen en el Taller de Migración Internacional realizado en Santiago de Chile entre abril y mayo de 1998, con el auspicio del Centro Latinoamericano de Demografía (CELADE) y la Organización Internacional para las Migraciones (OIM), y se inserta en el contexto de las tareas propuestas por el Proyecto Sistema de Información sobre Migración Internacional en los países de la Comunidad Andina (SIMICA).

Atendiendo solicitudes nacionales y recomendaciones emanadas de reuniones internacionales, este Proyecto constituye un esfuerzo conjunto entre la OIM, los países de la Comunidad y el CELADE; se persigue aunar esfuerzos para mejorar y fortalecer las capacidades nacionales de generación y elaboración de información actualizada, cabal y oportuna sobre la migración internacional. Con ello se busca alcanzar una mayor comprensión de los procesos migratorios internacionales, facilitar la adopción de decisiones conjuntas y la elaboración de políticas y programas coherentes con los objetivos de desarrollo. Asimismo, y en el contexto de los esfuerzos destinados a consolidar los procesos de integración regional y subregional, el Proyecto es entendido como una labor concertada, armónica e integral del conjunto de naciones que componen la Comunidad Andina.

En la perspectiva de extender progresivamente la experiencia adquirida en el ámbito de los países de la Comunidad Andina a otras subregiones de América Latina y el Caribe, el Proyecto referido —que se encuentra en ejecución desde 1996— fue diseñado en dos componentes: i) sistematización de los registros de entradas y salidas y de permanencia de la población extranjera, a cargo de la OIM y ii) sistematización de la información de los censos nacionales de población de los años noventa, a cargo del CELADE.

El componente de información censal consta de dos etapas: durante la primera se procesaron los datos de *stocks* de extranjeros contenidos en las bases censales de cuatro países (Bolivia, Colombia, Ecuador y Venezuela): para tales efectos se utilizó el Programa REDATAM Windows del CELADE. En el caso del Perú, la información fue suministrada por el Instituto Nacional de Estadística e Informática (INEI). Los tabulados contienen antecedentes sobre perfiles demográficos, educacionales y económicos de la población extranjera empadronada en cada país. La segunda etapa del Proyecto ha consistido en la realización de un Taller de Migración Internacional, el que se desarrolló en los meses de abril y mayo de 1998. Se buscó en él capacitar en el manejo de esta información a especialistas nacionales. Participaron en el Taller profesionales de cada uno de los países de la Comunidad Andina, los que tuvieron a su cargo la elaboración de cada informe nacional, bajo la supervisión del CELADE.

INTRODUCCIÓN

Este documento fue elaborado con el propósito de examinar las principales tendencias y patrones migratorios de Colombia en el contexto de los países que conforman la Comunidad Andina, a partir del análisis de la información estadística proveniente de los censos de población correspondientes a la ronda de 1990, que fueron procesados y compendiados por el Proyecto SIMICA en un conjunto de tabulados para los países integrantes de la Comunidad integrada por Bolivia, Colombia, Ecuador, Perú y Venezuela. Adicionalmente, y para complementar algunas observaciones, se emplea información de la ronda de censos de población de 1980. Es necesario destacar que el espacio de estudio queda comprendido fundamentalmente por el ámbito de los países de la Comunidad Andina, si bien se realizan alcances, cuando es pertinente, a la migración en otros contextos.

A partir de la identificación de la población extranjera, lograda mediante la inclusión en las boletas censales de la pregunta sobre el “lugar de nacimiento” de las personas, el proyecto SIMICA generó información para los países de la Comunidad, en la que se contemplan aspectos de carácter sociodemográfico y socioeconómico de los nacidos en el exterior y que fueron censados en un determinado país, lo que hizo posible identificar los *stocks* de migrantes –que corresponden a distintas corrientes migratorias acumuladas– según lugar de origen y destino. El hecho de contar con la condición migratoria de las personas y con los perfiles distintivos de los migrantes es una de las más evidentes justificaciones para hacer uso extensivo de los datos de origen censal. En ese contexto, tal fuente de datos no ha sido aún superada en los países latinoamericanos y constituye un elemento fundamental para entender los procesos migratorios y para definir políticas migratorias adecuadas a la realidad de los distintos países.

Cabe destacar que las comparaciones y análisis que se realizan en este documento tienen una orientación de tipo descriptiva y exploratoria, debido a que los antecedentes censales presentan algunos inconvenientes que, si bien de carácter secundario, merecen ser mencionados, entre ellos, las distintas referencias temporales en el levantamiento de los censos de los países considerados en las comparaciones. Asimismo, el concepto utilizado para empadronar a las personas en los países de la Comunidad Andina, fue distinto: Ecuador, Perú y Bolivia usaron el criterio “de hecho” (presencia de la persona en la noche anterior al día del censo) y Colombia y Venezuela utilizaron el criterio “de derecho” (empadronamiento según su lugar de residencia habitual). Esta diferenciación podría sobreestimar levemente el número de migrantes, al combinar la población extranjera residente con la que estaba en tránsito.

Por otra parte, los datos censales reportan el *stock* acumulado de la inmigración a un país y, en consecuencia, no permiten distinguir con propiedad las corrientes migratorias, cuya evolución suele ser muy

sensible a las fluctuaciones coyunturales de la economía –particularmente del empleo– y también a otros factores que influyen en la movilidad espacial de la población.

El primer capítulo del documento contiene una breve reseña de los estudios sobre migración internacional que involucran a Colombia. Luego se realiza un análisis de los volúmenes y de las tendencias de los flujos migratorios en la Comunidad Andina en torno a 1980 y 1990 y una caracterización socioeconómica y sociodemográfica de los inmigrantes comunitarios, haciendo mención a la migración internacional en las zonas indígenas de Colombia. Seguidamente, se examinan las características de los emigrantes colombianos en el ámbito comunitario, con algunos alcances a la emigración hacia los Estados Unidos. Finalmente, se exponen las conclusiones del trabajo.

I. ANTECEDENTES

En Colombia se reconoce que la migración internacional es un fenómeno socioeconómico y político de gran trascendencia y tradición histórica. Ha sido ampliamente analizada, junto a los procesos migratorios internos, en sus impactos sobre el crecimiento de las ciudades, en sus relaciones con los desplazamientos motivados por fenómenos de violencia política, en sus asociaciones con la capacidad de absorción de mano de obra y las diferencias de ingreso entre las zonas urbanas y rurales y en la formación del sector informal de la economía urbana, entre muchos otros aspectos.

Se ha señalado que, hasta 1945, el efecto conjunto de los ingresos por la exportación de café, el crecimiento industrial y de obras de infraestructura resultó en un crecimiento limitado del empleo y de los salarios, el que además se expresaba de modo desigual en las regiones del país y entre las zonas urbanas y las rurales, hechos que condujeron a movimientos migratorios internos. Por otra parte, la crisis económica asociada con la caída del precio del café, el retraso del campo con respecto a la ciudad y la baja tendencial de los salarios reales son factores que influyeron en la emigración de trabajadores, inicialmente hacia Panamá y luego a Venezuela y a Ecuador (Valdivia, 1995).

La migración interna de las décadas de 1950 y 1960 condujo a un crecimiento conflictivo de las ciudades, pues la economía urbana no estaba en condiciones de ocupar la mano de obra ni de responder a los focos de presión creados en su ámbito. La debilidad de su economía se manifestó en una escasa oferta de empleo y en el consiguiente deterioro general de la calidad de vida y de los salarios reales. Esta conjunción indujo tanto a los trabajadores no calificados de zonas rurales pobres como a los calificados de áreas urbanas (Urrea y Vargas, 1986) a buscar mejores posibilidades en dos países limítrofes de la Comunidad Andina,

Venezuela y Ecuador, que en esos momentos experimentaban una expansión de sus economías a causa de la estabilidad de los precios del petróleo.

Es importante destacar que la intensificación del éxodo de colombianos al exterior vino aparejada con una migración clandestina; los países receptores, preocupados por la magnitud del fenómeno, formularon y aprobaron legislaciones migratorias cada vez más restrictivas. Este componente de clandestinidad ha impedido conocer la verdadera magnitud del fenómeno y el volumen exacto de colombianos residentes en otros países (DNP, 1980) y se constituyó en una característica distintiva de la emigración colombiana.

Con la crisis económica de la década de los años ochenta, los países latinoamericanos, fuertemente dependientes de la demanda externa, se vieron gravemente afectados. En Colombia se produjo un debilitamiento de la inversión productiva y se registraron altas tasas de desocupación; en Venezuela y en Ecuador, principales países receptores de colombianos en la Comunidad Andina, descendió el ingreso por concepto de la venta de petróleo y se agudizó el problema de la deuda externa, afectando al sector industrial y de la construcción e incrementando el desempleo, lo que llevó a un control más estricto de la inmigración (Torrealba, 1992). Se producen entonces las contracorrientes y migraciones de retorno que también han caracterizado los movimientos migratorios desde entonces y se incrementó la corriente colombiana hacia los Estados Unidos.

En la última década Colombia puso en marcha nuevas estrategias de desarrollo económico, que implicaron la apertura económica y el impulso de procesos de inmigración selectiva que facilitarían el ingreso de recursos humanos, tecnología y capitales extranjeros (Ríos y León, 1993). No obstante, este esfuerzo fue mediatizado por los conflictos sociales y políticos internos del país y sus efectos sobre la emigración y la inmigración aún están por verse. Como lo resume Valdivia (1995), en las ciudades fronterizas y en las ciudades de menor tamaño se aprecian constantes desplazamientos temporales de población. Su inserción en el mercado laboral es sólo marginal (pues esperan atravesar las fronteras) y la precariedad de su permanencia aumenta la importancia de su concentración; en las ciudades mayores, entretanto, la concentración causada por la migración conduce a una densificación de la población en zonas de deterioro, al crecimiento descontrolado de poblaciones marginales en áreas subvaloradas y a la constitución y crecimiento de economías informales.

En síntesis, las posibilidades actuales de desarrollo de la economía del país están siendo afectadas por situaciones de orden social que han ocasionado el desplazamiento de grandes grupos poblacionales hacia las zonas urbanas que, al igual que los colombianos que volvieron del exterior, no han logrado insertarse en el mercado laboral. Esta situación podría dar lugar a nuevas corrientes migratorias de colombianos hacia lugares

de destino diferentes a los tradicionales. Parece estar claro que en Colombia operaron simultáneamente los procesos de emigración (clandestina y documentada) y los de retorno de colombianos desde el extranjero.

I.1 Fuentes de datos

A partir de la pregunta sobre el lugar de nacimiento contenida en los censos de los países de la Comunidad Andina (ronda de 1990), se generó información que, para los países de destino, representa el volumen acumulado de inmigrantes (*stock*) y para los de origen reconstruye el volumen de sus emigrantes. La información entrega un conjunto de tabulados con las características sociodemográficas y socioeconómicas de los migrantes y, a la vez, da lugar para su comparación con los tabulados obtenidos en el Proyecto de Investigación de la Migración Internacional en Latinoamérica (IMILA), que contiene información sobre la migración de los latinoamericanos en todos los censos realizados durante el decenio de 1980. Es pertinente anotar que los datos de ese decenio presentan un vacío en el registro de inmigrantes a Colombia (censo de 1985), pues en el operativo postcensal sólo se codificaron los tres países con mayor volumen de inmigrantes: Venezuela, Ecuador y los Estados Unidos (Ordóñez, 1987).

Finalmente, corresponde consignar que los censos de los países que conforman la Comunidad Andina fueron realizados en años diferentes: Bolivia el 3 de junio de 1992, Ecuador el 25 de noviembre de 1990, Colombia el 24 de octubre de 1993, Perú el 11 de julio de 1993 y Venezuela el 20 de octubre de 1990.

II. VOLUMEN Y TENDENCIAS DE LA MIGRACIÓN EN COLOMBIA

Colombia no ha sido un destino importante de inmigrantes, no obstante la posición aperturista que en alguna época distinguió al país. En realidad, la legislación migratoria colombiana experimentó modificaciones durante el presente siglo. Desde 1923 hasta 1956 el Estado promovió la inmigración masiva de extranjeros en busca de su aporte al desarrollo económico del país. Ante el escaso éxito de las medidas implementadas y frente al temor a una explosión demográfica –hecha pública en un encuentro internacional sobre población en Roma– se optó por modificar esa legislación incorporando medidas restrictivas (Cruz, 1977). Así, hubo un período en que las leyes de migración acotaron el ingreso de extranjeros a Colombia; no obstante, entre 1957 y 1981, y con el concurso de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM), se firmaron acuerdos para la migración selectiva de docentes y profesionales de alta calificación provenientes especialmente de España, Italia, Alemania y Francia. Salvo este esfuerzo, puede afirmarse que la presencia de extranjeros en Colombia obedece primordialmente a las contracorrientes que se producen desde aquellos países que tradicionalmente han sido los mayores receptores de colombianos (es decir, sus vecinos y los Estados Unidos).

La situación migratoria imperante hacia 1993 se desglosa en el cuadro 1. De un *stock* de 106 mil extranjeros residiendo en Colombia, su distribución proporcional permite destacar que el mayor volumen pertenece a países del mismo continente y, específicamente, de la Comunidad Andina. Dentro de ésta, Venezuela es el país que aporta más inmigrantes, seguido por Ecuador; Perú y Bolivia representan un volumen discreto de inmigrantes. Por otra parte, los Estados Unidos son el país del cual proviene el mayor número de inmigrantes ajenos a la Comunidad.

Cuadro 1
**COLOMBIA: POBLACIÓN EXTRANJERA,
 SEGÚN CONTINENTE Y PAÍS DE NACIMIENTO. 1993**

Continente y país de nacimiento	1993	
	N	%
Total	106 162	100.0
América del Sur	60 866	57.3
Venezuela	43 285	40.8
Ecuador	9 040	8.5
Perú	3 182	3.0
Argentina	1 953	1.8
Chile	1 496	1.4
Brasil	1 383	1.3
Bolivia	390	0.4
Paraguay	137	0.1
México, Centroamérica y el Caribe	5 257	5.0
México	1 465	1.4
Panamá	1 680	1.6
Centroamérica y Caribe	2 112	2.0
América del Norte	14 570	13.7
EE. UU.	13 878	13.1
Canadá	692	0.7
Europa	5 402	5.1
España	3 697	3.5
Italia	1 705	1.6
Otros	20 067	18.9

Fuente : Proyecto SIMICA.

El volumen de inmigrantes ha decrecido en relación a los valores de 1985 y se aprecia una disminución promedio del 5.2% anual; el cambio en el volumen de inmigrantes de Venezuela y Ecuador es más marcado (cuadro 2) y la distribución de los oriundos de ambos países se modificó en el período intercensal, con una disminución causada por el aumento de extranjeros de otros países con menos tradición migratoria hacia Colombia.

Cuadro 2
COLOMBIA: POBLACIÓN EXTRANJERA, SEGÚN PAÍS DE NACIMIENTO. CENSOS DE 1985 Y 1993

País de nacimiento	1985		1993		Crecimiento medio anual
	N	%	N	%	
Total	163 351	100.0	106 162	100.0	-5.2
Venezuela	85 006	52.0	43 285	40.8	-8.1
Ecuador	16 618	10.2	9 040	8.5	-7.3
Estados Unidos	21 434	13.1	13 878	13.1	-5.3
Otros	40 293	24.7	39 959	37.6	-0.1

Fuente: Proyecto SIMICA. Para 1985: Ordóñez (1987).

En cuanto a la emigración del conjunto de países de la Comunidad Andina en su conjunto, es evidente que Colombia mantuvo su tradición emigratoria con los países fronterizos; los mayores intercambios ocurren con Venezuela, país que recibe el mayor volumen de emigrantes. Ecuador es el segundo receptor de colombianos y Perú, con un balance migratorio discreto, es el único país de la Comunidad con saldo positivo; finalmente, el intercambio de migrantes con Bolivia es bajo, hecho esperable entre países que no tienen fronteras comunes (cuadro 3).

La tasa de crecimiento intercensal de los emigrantes colombianos evidencia un desaceleramiento en las últimas décadas. Entre los censos de 1971 y 1981¹, en Venezuela este volumen creció a un promedio anual del 12.2 por ciento y llegó al 0.4 entre 1981 y 1990. En los censos ecuatorianos de 1974 y 1982 se registra un crecimiento medio anual del 7.2 por ciento y la tendencia al incremento se revierte en el decenio de 1980.

Cuadro 3
COLOMBIA: EMIGRANTES EN LA COMUNIDAD ANDINA, SEGÚN PAÍS DE NACIMIENTO. Circa 1980 Y 1990

País de nacimiento	1990		1980		Crecimiento medio anual
	N	%	N	%	
Total	568 825	100.0	550 006	100.0	0.4
Venezuela	528 893	93.0	508 166	92.4	0.4
Ecuador	37 029	6.5	39 443	7.2	-0.8
Perú	2 374	0.4	1 985	0.4	1.5
Bolivia	529	0.1	412	0.1	1.6

Fuente: Proyectos IMILA y SIMICA.

¹ Según el documento *Política de Migraciones Laborales de Colombia de 1976*, en 1950 había 45 969 colombianos en Venezuela, 102 314 en 1961 y 180 144 en 1971; también informa que en 1974 había 22 560 colombianos en Ecuador.

Los antecedentes expuestos muestran una notoria merma en la emigración de colombianos hacia los países de la Comunidad Andina en su conjunto, fundamentalmente a la luz de lo que se registra en Venezuela y en Ecuador.

III. CARACTERÍSTICAS SOCIODEMOGRÁFICAS Y SOCIOECONÓMICAS DE LOS MIGRANTES

En este capítulo se examinan las principales características sociodemográficas y socioeconómicas de los migrantes, haciendo énfasis en lo que sucede en el contexto de la Comunidad Andina. Primero se describen los rasgos de los inmigrantes a Colombia (incluyendo a los colombianos retornados) y luego se enfocan los atributos de los emigrantes colombianos.

III.1. Los inmigrantes en Colombia

Los extranjeros provenientes de países de la Comunidad Andina que residen en Colombia son el 52.7 por ciento del total de inmigrantes registrados en 1993, y Venezuela aporta el mayor volumen (77.4%). Cabe resaltar que en el momento del censo, la mayoría de los inmigrantes estaba compuesta, por menores de 15 años, hecho explicado por la preponderancia de los inmigrantes venezolanos.

Esta mayor presencia de menores permite dimensionar el impulso de la migración de retorno que ha venido operando en la década de 1980, ya que probablemente incorpora una alta proporción de jóvenes nacidos en Venezuela e hijos de padres colombianos.

El diferencial del índice de masculinidad en el caso de los inmigrantes provenientes de Venezuela y de Bolivia refleja un mayor número de mujeres inmigrantes; los *stocks* de los otros países tienen una mayor presencia masculina, manteniendo una estructura tradicional en la cual los migrantes tienden a estar sobrerrepresentados por hombres adultos jóvenes (Pellegrino, 1989). No obstante, entre los oriundos de Venezuela se aprecia un predominio femenino en esas edades (cuadro 4).

Cuadro 4
**COLOMBIA: CARACTERÍSTICAS DEMOGRÁFICAS DE LOS INMIGRANTES DE LA COMUNIDAD ANDINA,
 SEGÚN PAÍS DE NACIMIENTO. 1993**

Grupos de edad	Total			Bolivia			Ecuador			Perú			Venezuela		
	N	%	IM	N	%	IM	N	%	IM	N	%	IM	N	%	IM
Total	55 897	100.0	97.3	390	100.0	99.0	9 040	100.0	108.5	3 182	100.0	128.9	43 285	100.0	93.1
0-14	32 202	57.6	100.0	56	14.4	93.1	2 286	25.3	95.1	523	16.4	110.0	29 337	67.8	100.3
15-64	22 102	39.5	93.3	299	76.7	96.7	5 934	65.6	109.2	2 546	80.0	135.3	13 323	30.8	80.9
65 y más	1 593	2.8	98.9	35	9.0	133.3	820	9.1	150.8	113	3.6	91.5	625	1.4	56.3
Hombres	27 561	100.0		194	100.0		4 705	100.0		1 792	100.0		20 870	100.0	
0-14	16 102	58.4		27	13.9		1 114	23.7		274	15.3		14 687	70.4	
15-64	10 667	38.7		147	75.8		3 098	65.8		1 464	81.7		5 958	28.5	
65 y más	792	2.9		20	10.3		493	10.5		54	3.0		225	1.1	
Mujeres	28 336	100.0		196	100.0		4 335	100.0		1 390	100.0		22 415	100.0	
0-14	16 100	56.8		29	14.8		1 172	27.0		249	17.9		14 650	65.4	
15-64	11 435	40.4		152	77.6		2 836	65.4		1 082	77.8		7 365	32.9	
65 y más	801	2.8		15	7.7		327	7.5		59	4.2		400	1.8	

Fuente: Proyecto SIMICA.

IM: índice de masculinidad.

Entre los inmigrantes venezolanos se aprecia que los menores de 15 años de edad representan la mayoría; en cambio, 25 de cada 100 ecuatorianos son menores de 15 años y esta relación se aproxima a 15 de cada 100 en el caso de los peruanos y bolivianos. Bolivia y Ecuador son los países cuyos *stocks* tienen mayor presencia porcentual de personas de la tercera edad; en términos generales, la estructura etaria de los inmigrantes a Colombia es relativamente joven.

Cuadro 5
**COLOMBIA: ESTADO CIVIL Y SEXO DE LOS INMIGRANTES DE LA COMUNIDAD ANDINA,
 SEGÚN PAÍS DE NACIMIENTO. 1993**

Estado civil y sexo	Total		Bolivia		Ecuador		Perú		Venezuela	
	N	%	N	%	N	%	N	%	N	%
Total	37 355	100.0	357	100.0	7 604	100.0	2 830	100.0	26 564	100.0
Casados	12 363	33.1	232	65.0	4 534	59.6	1 617	57.1	5 980	22.5
Separados, viudos	1 916	5.1	44	12.3	717	9.4	217	7.7	938	3.5
Solteros	23 076	61.8	81	22.7	2 353	30.9	996	35.2	19 646	74.0
Hombres	18 302	100.0	179	100.0	3 999	100.0	1 616	100.0	12 508	100.0
Casados	5 928	32.4	133	74.3	2 557	63.9	965	59.7	2 273	18.2
Separados, viudos	487	2.7	7	3.9	222	5.6	60	3.7	198	1.6
Solteros	11 887	64.9	39	21.8	1 220	30.5	591	36.6	10 037	80.2
Mujeres	19 053	100.0	178	100.0	3 605	100.0	1 214	100.0	14 056	100.0
Casadas	6 435	33.8	99	55.6	1 977	54.8	652	53.7	3 707	26.4
Separadas, viudas	1 429	7.5	37	20.8	495	13.7	157	12.9	740	5.3
Solteras	11 189	58.7	42	23.6	1 133	31.4	405	33.4	9 609	68.4

Fuente: Proyecto SIMICA.

Como se desprende de la joven composición etaria de la población inmigrante, el más alto número de venezolanos censados en Colombia son solteros. Entre los inmigrantes de otros países de la Comunidad es mayor el volumen de casados; sin embargo, es notoria la diferencia en la proporción de separados según sexo: por cada 3 mujeres peruanas separadas hay 1 hombre en esa misma condición y esa relación es de 5 a 1 entre los bolivianos.

En cuanto a las características educativas (cuadro 6), el mayor volumen de extranjeros residentes en Colombia registra niveles de educación primaria o secundaria; en el caso de los venezolanos –el grupo con mayor peso sobre el total de la Comunidad– esta distribución se explica por su composición etaria. Si se considera la proporción de extranjeros que tienen nivel educativo superior se puede afirmar que, en términos generales, a Colombia llegan pocos extranjeros altamente calificados.

Cuadro 6
**COLOMBIA: NIVEL EDUCATIVO DE LOS INMIGRANTES DE 5 AÑOS Y MÁS
 PROVENIENTES DE LA COMUNIDAD ANDINA, SEGÚN PAÍS DE NACIMIENTO. 1993**

Nivel educativo y sexo	Total		Bolivia		Ecuador		Perú		Venezuela	
	N	%	N	%	N	%	N	%	N	%
Total	44 818	100.0	291	100.0	7 560	82.1	2 952	100.0	34 015	100.0
Preescolar	2 316	5.2	7	2.4	159	2.1	48	1.6	2 102	6.2
Primaria	23 769	53.0	42	14.4	3 268	43.2	532	18.0	19 927	58.6
Secundaria	14 663	32.7	92	31.6	2 783	36.8	1 229	41.6	10 559	31.0
Superior	4 070	9.1	150	51.5	1 350	17.9	1 143	38.7	1 427	4.2
Hombres	22 129	100.0	106	100.0	4 058	100.0	1 675	100.0	16 290	100.0
Preescolar	1 176	5.3	4	3.8	71	1.7	21	1.3	1 080	6.6
Primaria	11 807	53.4	12	11.3	1 735	42.8	234	14.0	9 826	60.3
Secundaria	6 886	31.1	37	34.9	1 467	36.2	688	41.1	4 694	28.8
Superior	2 260	10.2	53	50.0	785	19.3	732	43.7	690	4.2
Mujeres	22 689	100.0	185	100.0	3 502	100.0	1 277	100.0	17 725	100.0
Preescolar	1 140	5.0	3	1.6	88	2.5	27	2.1	1 022	5.8
Primaria	11 962	52.7	30	16.2	1 533	43.8	298	23.3	10 101	57.0
Secundaria	7 777	34.3	55	29.7	1 316	37.6	541	42.4	5 865	33.1
Superior	1 810	8.0	97	52.4	565	16.1	411	32.2	737	4.2

Fuente: Proyecto SIMICA.

Con relación a la actividad económica es interesante destacar que algo más de la tercera parte del total de inmigrantes (35.8%) trabaja en actividades productivas; de ellos un 68 por ciento corresponde a hombres y sólo el 32 por ciento a mujeres. La población económicamente activa está conformada en su mayor parte por venezolanos y luego por ecuatorianos. La distribución por sexo es similar en todos los países de la Comunidad y refleja una escasa participación económica de las mujeres extranjeras residentes en Colombia (cuadro 7).

La distribución según categoría ocupacional de la población económicamente activa es homogénea entre los extranjeros provenientes de los países de la Comunidad Andina y en su mayoría se desempeñan como obreros o empleados y constituyen una fuerza de trabajo de baja calificación; en segundo orden, los extranjeros económicamente activos trabajan por cuenta propia y aunque no se dispone de su distribución según rama de actividad, se conjetura que sus actividades están en el comercio, los servicios y, en menor proporción, en la agricultura, en concordancia con el comportamiento típico de las economías de los países de la región.

Dada la escasa selectividad de los inmigrantes comunitarios, Colombia no obtiene ventajas de los intercambios migratorios, ya que el mayor volumen de inmigrantes se inserta en los sectores menos productivos de la economía y genera presiones adicionales por la provisión de servicios sociales.

Cuadro 7

COLOMBIA: CONDICIÓN DE ACTIVIDAD Y CATEGORÍAS DE OCUPACIÓN DE LOS INMIGRANTES DE 10 AÑOS Y MÁS PROVENIENTES DE LA COMUNIDAD ANDINA, SEGÚN PAÍS DE NACIMIENTO. 1993

Condición de actividad, categoría de ocupación y sexo	Total		Bolivia		Ecuador		Perú		Venezuela	
	N	Tasa	N	Tasa	N	Tasa	N	Tasa	N	Tasa
Total	34 516	100.0	341	100.0	7 195	100.0	2 651	100.0	24 329	100.0
PEA	12 355	35.8	207	60.7	4 282	59.5	1 705	64.3	6 161	25.3
Hombres	8 411	68.1	140	67.6	2 939	68.6	1 258	73.8	4 074	66.1
Mujeres	3 944	31.9	67	32.4	1 343	31.4	447	26.2	2 087	33.9
Categoría de ocupación	12 210	100.0	206	100.0	4 260	100.0	1 694	100.0	6 050	100.0
Empleado/obrero	5 392	44.2	96	46.6	1 446	33.9	726	42.9	3 124	51.6
Patrón/empleador	1 261	10.3	40	19.4	563	13.2	199	11.7	459	7.6
Trabajador cuenta propia	3 731	30.6	56	27.2	1 820	42.7	549	32.4	1 306	21.6
Empleada doméstica	684	5.6	4	1.9	152	3.6	109	6.4	419	6.9
Trabajador familiar	214	1.8	2	1.0	54	1.3	19	1.1	139	2.3
No responde	928	7.6	8	3.9	225	5.3	92	5.4	603	10.0

Fuente: Proyecto SIMICA.

III.1.1 Inmigrantes en comunidades indígenas

En el censo colombiano de 1993 se usaron tres formularios: los formularios 1 y 3 se aplicaron a la población residente en hogares (particulares en el caso del 1 y colectivos en el caso del 3) ubicados en aquellas áreas del país definidas como predominantemente no indígenas). El formulario 2 se aplicó a la población en hogares particulares ubicados en áreas predominantemente indígenas y a la población dispersa de los departamentos de Amazonas, Arauca, Casanare, Chocó, Guainía, Putumayo y San Andrés y Providencia. Este último formulario respondió a la diversidad cultural, a las expectativas de las comunidades indígenas del país y a su carácter multicultural y plurilingüe (DANE, 1993).

El Departamento Administrativo Nacional de Estadística (DANE) entregó la información de este formulario en un archivo independiente y de las tabulaciones construidas por el proyecto SIMICA se pudo establecer que la mayor proporción de extranjeros residentes en áreas indígenas de Colombia provienen del Ecuador (en estas áreas no se registraron oriundos de Bolivia). La distribución por año de llegada indica que esta migración tiene una larga tradición en el caso de Venezuela; del Perú y Ecuador llegó, en los cinco años anteriores al censo, una considerable proporción de migrantes (cuadro 8).

Cuadro 8
**COLOMBIA: ALGUNAS CARACTERÍSTICAS DE LOS EXTRANJEROS DE LA COMUNIDAD ANDINA
 CENSADOS EN ZONAS INDÍGENAS. 1993**

Características	Total		Ecuador		Perú		Venezuela	
	N	%	N	%	N	%	N	%
Antes de 1988	1 011	73.2	429	65.2	269	74.3	313	86.7
Entre 1988 y 1993	370	26.8	229	34.8	93	25.7	48	13.3
Total	1 381	100.0	658	100.0	362	100.0	361	100.0
0-14	567	41.1	328	49.8	82	22.7	157	43.5
15-64	773	56.0	311	47.3	267	73.8	195	54.0
65 y más	41	3.0	19	2.9	13	3.6	9	2.5
Índice de masculinidad	111.2	115.7	127.7		90.0			
Población de 10 años y más	973	70.5	418	63.5	302	83.4	253	70.1
Nivel educativo ^a	844	100.0	400	100.0	247	100.0	197	100.0
Preescolar y primaria	731	86.6	354	88.5	203	82.2	174	88.3
Secundaria	109	12.9	46	11.5	42	17.0	21	10.7
Superior	4	0.5	0	0.0	2	0.8	2	1.0
Condición de actividad^a	960		414		296		250	
Población económicamente activa	524	54.6	206	49.8	196	66.2	122	48.8
Población económicamente no activa	436		208		100		128	
Sector de actividad	524	100.0	206	100.0	196	100.0	122	100.0
Agricultura	461	88.0	178	86.4	176	89.8	107	87.7
Servicios	30	5.7	13	6.3	11	5.6	6	4.9
Construcción y otros	33	6.3	15	7.3	9	4.6	9	7.4

Fuente: Proyecto SIMICA.

^a: Se considera la población de 10 años y más; las diferencias en los totales se deben a falta de respuesta.

En el contexto de un volumen pequeño de inmigrantes, los extranjeros de la Comunidad Andina residentes en las zonas indígenas de Colombia tienen algunas características sociodemográficas particulares en comparación con el conjunto de inmigrantes que residen en otras regiones del país. Este hecho obedece, fundamentalmente, a la distribución según grupos de edad, que presenta una menor proporción de extranjeros entre los 15 y 64 años y una inferior presencia de menores de 15 años en esas zonas, hecho que, en general, se verá reflejado en los índices de participación económica.

Los índices de masculinidad reflejan una mayor presencia de hombres en el caso de Ecuador y Perú y una mayor presencia de mujeres en el de Venezuela. Con relación al nivel educativo, se pudo establecer que en las zonas indígenas viven extranjeros con menor calificación que en otras áreas del país, pues la mayor proporción sólo ha cursado los niveles preescolares o primarios (cuadro 8).

La participación en la actividad de los inmigrantes mayores de 10 años, que es mayor que en el resto del país, registra un comportamiento que varía según el origen. Entre los ecuatorianos residentes en áreas

indígenas dicha participación es inferior a la del resto de migrantes de ese país; en el caso de los oriundos de Venezuela, su mayor participación económica en las zonas indígenas es sólo aparente si se considera la diferencia entre las distribuciones etarias. Finalmente, la agricultura es el sector de la economía que concentra la actividad de extranjeros.

III.1.2 Migración según año de llegada²

Cuando en los censos se incluye, además de la pregunta sobre el lugar de nacimiento, la pregunta sobre el lugar de residencia en una fecha fija anterior al empadronamiento, es posible obtener una estimación de los inmigrantes según el período de llegada. En el caso de Colombia se puede dicotomizar entre inmigrantes antiguos –llegados antes de 1988– y recientes, llegados entre 1988 y 1993 (o después de 1987).

Cuadro 9
COLOMBIA: INMIGRANTES ANTIGUOS Y RECIENTES DE LA COMUNIDAD ANDINA, SEGÚN PERÍODO DE LLEGADA Y GRUPOS DE EDAD. 1993

Período de llegada	Total	%	Grupos de edad					
			0-14 ^a	%	15-64	%	65 +	%
Total	55 897	100.0	32 202	57.6	22 102	39.5	1 593	2.8
Entre 1988 y 1993	17 308	31.0	10 884	62.9	6 323	36.5	101	0.6
Antes de 1988	38 589	69.0	21 318	55.2	15 779	40.9	1 492	3.9
Bolivia	390	100.0	56	14.4	299	76.7	35	9.0
Entre 1988 y 1993	98	25.1	22	22.4	74	75.5	2	2.0
antes de 1988	292	74.9	34	11.6	225	77.1	33	11.3
Ecuador	9 040	100.0	2 286	25.3	5 934	65.6	820	9.1
Entre 1988 y 1993	2 234	24.7	809	36.2	1 393	62.4	32	1.4
antes de 1988	6 806	75.3	1 477	21.7	4 541	66.7	788	11.6
Perú	3 182	100.0	523	16.4	2 546	80.0	113	3.6
Entre 1988 y 1993	1 657	52.1	250	15.1	1 393	84.1	14	0.8
antes de 1988	1 525	47.9	273	17.9	1 153	75.6	99	6.5
Venezuela	43 285	100.0	29 337	67.8	13 323	30.8	625	1.4
Entre 1988 y 1993	13 319	30.8	9 803	73.6	3 463	26.0	53	0.4
antes de 1988	29 966	69.2	19 534	65.2	9 860	32.9	572	1.9

Fuente: Proyecto SIMICA.

^a: Edades 5-14 años para quienes llegaron entre 1988 y 1993.

La información del cuadro 9 permite concluir que el mayor volumen de inmigrantes de la Comunidad Andina hacia Colombia llegó antes de 1988. La distribución por grupos de edad da cuenta de la dinámica de los movimientos de retorno, pues el grupo de menores de 15 años de edad se incrementa proporcionalmente entre los extranjeros que llegaron 5 años antes mientras que la de otros grupos de edad disminuye.

² En este acápite se retoma el análisis de la información sobre emigrantes registrada en el formulario 1 (para residentes en zonas no indígenas).

En el análisis según lugar de origen se observa que los inmigrantes de Bolivia, Ecuador y Venezuela son principalmente migrantes antiguos; sólo en el Perú los migrantes recientes equiparan al *stock* acumulado antes de 1988 y la proporción de inmigrantes en el grupo de 15-64 años es superior.

III.1.3 Migración de retorno

La pregunta sobre lugar de residencia en una fecha de referencia anterior permite estimar, en el caso de los colombianos residentes en el país en el momento del censo, el volumen de personas que regresaron a su lugar de nacimiento y que provienen de otros países. En este caso, se pudo establecer que más de la mitad de los colombianos que regresaron en los 5 años anteriores al censo provenían de países de la Comunidad Andina y que el 87 por ciento de ellos retornó de Venezuela³.

Cuadro 10
COLOMBIA: COLOMBIANOS RETORNADOS EN LOS ÚLTIMOS CINCO AÑOS
SEGÚN PAÍS DE RESIDENCIA ANTERIOR. 1993

País	Grupos de edad			Total	%
	5-14	15-64	65 +		
Total	10 410	71 758	3 192	85 360	100.0
Bolivia	15	81	1	97	0.1
Ecuador	842	4 007	84	4 933	5.8
Perú	93	487	6	586	0.7
Venezuela	5 709	31 783	1 430	38 922	45.6
Estados Unidos	1 828	19 228	1 127	22 183	26.0
Otros países	1 923	16 172	544	18 639	21.8

Fuente: Proyecto SIMICA.

De acuerdo a las cifras del cuadro 10, entre 1988 y 1993 regresaron al país unos 85 000 colombianos, 17 308 de los cuales provenían de la Comunidad Andina; es posible entonces concluir que –en concordancia con los datos del cuadro 9– por cada extranjero que en ese período llegó a Colombia proveniente de los países de la Comunidad Andina retornaron 3 colombianos.

En su conjunto, la composición por edad de los retornados refleja una muy baja participación de niños, lo que se debe, sin duda, al hecho de que muchos de ellos –habiendo nacido en el extranjero– regresaron con sus padres colombianos, por lo cual no aparecen registrados en esta estimación del retorno.

³ Los Estados Unidos, país con el que Colombia tiene un elevado intercambio migratorio, representaron una cuarta parte.

Los retornados colombianos provinieron en su mayoría de Venezuela; sin embargo, es llamativo el importante retorno desde países externos al ámbito comunitario. Desde los Estados Unidos regresaron 22 mil colombianos y casi 19 mil desde otros países del mundo. En estos casos, también se aprecia una baja participación relativa de niños colombianos.

III.2 Los colombianos emigrantes

Un examen de las características de los emigrantes colombianos constituye una tarea de envergadura, que resulta siempre sólo una aproximación a la realidad. Desde esa perspectiva, esta sección describe algunos rasgos sociodemográficos y socioeconómicos de los colombianos residentes en la Comunidad Andina y se hacen algunos alcances sobre la emigración hacia los Estados Unidos.

En la distribución proporcional según características seleccionadas, los colombianos residentes en otros países de la Comunidad Andina –que se concentran en más del 90% en Venezuela– tienen una bajísima proporción de niños y, en cambio, una alta proporción de personas en las edades comprendidas entre los 15 y los 64 años; además, se aprecia una mayor presencia femenina. El cuadro 11 muestra que el porcentaje de niños es más elevado entre los *stocks* residentes en Perú, Bolivia y Ecuador.

La distribución por estado civil muestra que la mayor proporción de emigrantes colombianos están casados o unidos y sólo en el caso de Bolivia esa categoría es superada por la de solteros.

El perfil de educación registra un predominio de personas con niveles primarios, situación que no es extensible a los *stocks* en Perú y Bolivia, que presentan preponderantemente colombianos con niveles educativos más elevados. En estos dos países la proporción con niveles secundarios y superiores es considerablemente mayor, mientras que los colombianos residentes en Ecuador y Venezuela, en general, sólo han aprobado algún curso de educación primaria.

Como lo indican los datos del cuadro 12, la participación en la actividad económica de los emigrantes no es homogénea en todos los países de la Comunidad; Venezuela es el país donde la mayor proporción de colombianos ha logrado emplearse. Es llamativa la baja participación laboral de los colombianos asentados en Perú y Ecuador.

Cuadro 11
**COLOMBIA: CARACTERÍSTICAS SOCIODEMOGRÁFICAS DE LOS EMIGRANTES COLOMBIANOS EN LA
 COMUNIDAD ANDINA, SEGÚN PAÍS DE RESIDENCIA. Circa 1990**

Características	Total		Bolivia		Ecuador		Perú		Venezuela	
	N	%	N	%	N	%	N	%	N	%
Total	569 349	100.0	529	100.0	37 553	100.0	2 374	100.0	528 893	100.0
Edad										
0-14	37 229	6.5	79	14.9	5 352	14.3	635	26.7	31 163	5.9
15-64	506 129	88.9	434	82.0	29 596	78.8	1 613	67.9	474 486	89.7
65 y más	25 991	4.6	16	3.0	2 605	6.9	126	5.3	23 244	4.4
Índ. masculinidad		87.8		70.1		84.8		70.3		88.1
Estado civil^a	547 580	100.0	529	100.0	33 229	100.0	1 716	100.0	512 106	100.0
Solteros	160 853	29.4	274	51.8	9 974	30.0	501	29.2	150 104	29.3
Casados/unidos	333 738	60.9	239	45.2	21 118	63.6	1 087	63.3	311 294	60.8
Separados/divorciados	52 989	9.7	16	3.0	2 137	6.4	128	7.5	50 708	9.9
Nivel educativo^b	526 158	100.0	431	100.0	29 914	100.0	1 805	100.0	494 008	100.0
Primaria o menos	316 099	60.1	46	10.7	17 538	58.6	490	27.1	298 025	60.3
Secundaria o más	210 059	39.9	385	89.3	12 376	41.4	1 315	72.9	195 983	39.7

Fuente: Proyecto SIMICA.

^a: Ecuador y Venezuela presentan el estado civil a partir de los 12 años; Perú a partir de los 15 y Bolivia para todos.

^b: Bolivia y Ecuador presentan el nivel educativo desde 6 años; Perú a partir de los 12 y Venezuela desde los 3.

Cuadro 12
**COLOMBIA: CARACTERÍSTICAS SOCIOECONÓMICAS DE LOS EMIGRANTES COLOMBIANOS
 EN LA COMUNIDAD ANDINA, SEGÚN PAÍS DE RESIDENCIA. Circa 1990**

Características	Total		Bolivia		Ecuador		Perú		Venezuela	
	N	%	N	%	N	%	N	%	N	%
Total	569 349	100.0	529	100.0	37 553	100.0	2 374	100.0	528 893	100.0
Condición de actividad	521 727		497		34 708		1 833		484 117	
Población económicamente activa	343 721	66.0	313	63.0	18 228	52.5	893	48.7	324 287	67.0
Pobla. económicamente no activa	177 434		184		16 480		940		159 830	
Grupos de ocupación	343 660	94.2	270	100.0	18 228	100.0	875	100.0	324 287	100.0
Directivos, administradores	8 396	2.4	43	15.9	3 324	18.2	54	6.2	4 975	1.5
Profesionales, científicos	15 638	4.6	62	23.0	311	1.7	264	30.2	15 001	4.6
Téc., profesionales medios, ofic.	16 623	4.8	111	41.1	521	2.9	117	13.4	15 874	4.9
Vendedores, comerciantes	118 038	34.3	31	11.5	4 428	24.3	97	11.1	113 482	35.0
Agricultores	60 687	17.7	8	3.0	6 600	36.2	140	16.0	53 939	16.6
Trabajadores no agrícolas ^d	104 405	30.4	15	5.6	3 044	16.7	136	15.5	101 210	31.2
No especificada	19 873	5.8					67	7.7	19 806	6.1
Rama de actividad	323 176	100.0	311	100.0	18 228	100.0	875	100.0	303 762	100.0
Agricultura, caza, pesca, silvicultura	62 639	19.4	9	2.9	5 586	30.6	139	15.9	56 905	18.7
Minería	1 705	0.5	5	1.6	106	0.6	10	1.1	1 584	0.5
Manufactura	52 418	16.2	18	5.8	1 310	7.2	68	7.8	51 022	16.8
Electricidad, gas y agua	1 120	0.3	0	0.0	29	0.2	1	0.1	1 090	0.4
Construcción	28 597	8.8	5	1.6	486	2.7	12	1.4	28 094	9.2
Comercio	61 596	19.1	29	9.3	1 948	10.7	167	19.1	59 452	19.6
Transporte	9 229	2.9	6	1.9	218	1.2	21	2.4	8 984	3.0
Financiero	11 081	3.4	8	2.6	220	1.2	103	11.8	10 750	3.5
Servicios	89 633	27.7	204	65.6	3 279	18.0	269	30.7	85 881	28.3
Actividades no bien especificadas	5 158	1.6	27	8.7	5 046	27.7	85	9.7	0	0.0

Fuente: Proyecto SIMICA.

^a: Incluye mineros, hilanderos, tejedores, zapateros, ebanistas, relojeros mecánicos, conductores de transporte, estibadores, operarios de minas, canteras, obreros de la construcción, de la confección, fábricas e industrias.

En cuanto a los grupos ocupacionales en que se inserta la fuerza de trabajo colombiana, existe una concentración en el grupo de vendedores y comerciantes y en el de trabajadores no agrícolas, en ambos casos con más del 60%. Aunque es notoria la participación relativa de los profesionales y técnicos entre los *stocks* de colombianos residentes en Bolivia y Perú –lo que es ilustrativo de una alta selectividad migratoria– Venezuela registra a más de 30 mil personas de estas ocupaciones, lo que significa un problema de gran importancia para Colombia: la pérdida de recursos calificados.

En rigor, las mayores proporciones de colombianos en Venezuela se encuentran vinculadas a ocupaciones que requieren un nivel mínimo o mediano de calificación como, por ejemplo, vendedores, comerciantes, operarios, obreros y otros trabajadores no agrícolas.

Las principales ramas de actividad de los emigrantes colombianos son los servicios, la agricultura, el comercio y la industria manufacturera. En el caso de los colombianos en Ecuador, destaca nítidamente la rama de la agricultura (sin considerar a quienes no especificaron la rama de actividad).

III.2.1 Los colombianos en los Estados Unidos

En las secciones anteriores se presentaron importantes antecedentes de la migración de colombianos a los países de la Comunidad Andina. Uno de los patrones más visibles del fenómeno está en la acentuada preeminencia de Venezuela como país de destino, hecho que influye decisivamente en los perfiles de los emigrantes (bajos niveles educativos, escasa o mediana calificación laboral, fuerte concentración de la población en las edades de actividad); estas características son típicas en los intercambios migratorios entre naciones fronterizas. Sin embargo, la emigración de colombianos tiene también como un destino cuantitativa y cualitativamente muy importante a los Estados Unidos, lo que hace necesario referirse a algunas especificidades de la misma.

La corriente migratoria de colombianos hacia los Estados Unidos se caracterizó, hasta mediados de siglo, por su moderada intensidad y por su composición vinculada a estratos económicos altos. Pero, a partir de los años cincuenta se registraron importantes incrementos en el volumen de emigrantes, al tiempo que se incorporaron estratos de ingresos medios y bajos. Se ha indicado que hasta esos años no existían leyes que restringieran la radicación en los Estados Unidos (Cruz, 1977). En 1965, momento de gran crecimiento en la afluencia de extranjeros a este país, se incorporaron a la legislación estadounidense medidas encaminadas a desestimular la migración, y la ilegalidad apareció como una de las manifestaciones visibles de la migración. En las décadas siguientes, la migración de colombianos hacia ese país empieza a ser considerada por numerosos investigadores como un verdadero éxodo, que asume rápidamente los rasgos de una emigración “tradicional” y masiva.

En el contexto descrito, es plenamente pertinente examinar algunos aspectos de la migración colombiana hacia los Estados Unidos, para lo cual se considerará, además, un análisis comparativo con las características de los colombianos en Venezuela. Ambas situaciones se basan en la información de los censos de los años noventa de cada país.

En primer lugar, debe señalarse que el número de colombianos censados en los Estados Unidos creció entre los años 1980 y 1990 a una tasa promedio de 6.9 por ciento anual (CEPAL-CELADE, 1995), mientras que en Venezuela este crecimiento sólo alcanzó al 0.3%. Sin embargo, el *stock* de colombianos en Venezuela duplica al existente en los Estados Unidos (véase el cuadro 13).

Cuadro 13
ESTADOS UNIDOS Y VENEZUELA: ALGUNAS CARACTERÍSTICAS
DE LOS COLOMBIANOS RESIDENTES EN 1990

	EE. UU.		Venezuela	
	N	%	N	%
Edad	286 124	100.0	528 893	100.0
0-14	21 126	7.4	31 163	5.9
15-64	250 800	87.7	474 486	89.7
65 y más	14 198	5.0	23 244	4.4
Índice de masculinidad		86.6		72.5
Estado civil	264 998	100.0	512 106	100.0
Solteros	68 992	26.0	150 104	29.3
Casados/unidos	148 320	56.0	311 294	60.8
Separados/divorciados	47 686	18.0	50 708	9.9
Condición de actividad	262 750		484 117	
Población económicamente activa	193 536	73.7	324 287	67.0
Población económicamente no activa	69 214		159 830	
Grupos de ocupación	176 696	100.0	324 287	100.0
Personal directivo, administración pública	14 452	8.2	4 975	1.5
Profesionales, científicos	15 518	8.8	15 001	4.6
Técnicos profesionales, oficina	24 119	13.6	15 874	4.9
Vendedores, comercio, mercado	22 711	12.9	113 482	35.0
Agricultores	1 288	0.7	53 939	16.6
Trabajadores no agrícolas	98 608	55.8	101 210	31.2
No especificada		0.0	19 806	6.1
Sector de actividad	176 696	100.0	303 762	100.0
Primario	1 759	1.0	58 489	19.3
Secundario	48 316	27.3	80 206	26.4
Terciario	126 621	71.7	165 067	54.3

Fuente: Proyectos IMILA y SIMICA.

La información del cuadro 13 es muy esclarecedora, pues indica que las características de los colombianos censados en los países de mayor atracción son muy similares en cuanto a su composición por edad, sexo y estado civil. El número de mujeres inmigrantes a estos dos países es superior al de hombres y su mayor proporción se concentra en las edades económicamente activas, aunque las perspectivas laborales parecen resolverse un poco más ventajosamente en el caso de los emigrantes que se dirigen a los Estados Unidos, donde la participación en la fuerza de trabajo de los migrantes es algo mayor que en el caso de los que se encuentran en Venezuela.

Otra característica relevante es que –con relación a la rama de la economía en la que los colombianos desempeñan sus trabajos– su participación en el sector primario es notablemente mayor en Venezuela. En los Estados Unidos, en cambio, dicho sector casi no tiene figuración y los colombianos se insertan preferentemente en actividades de servicios y, secundariamente, en actividades manufactureras.

Las ocupaciones declaradas por los colombianos en los Estados Unidos difieren también de aquellos residentes en Venezuela. Es notoria la participación de los profesionales y técnicos, que, en conjunto con los que se desempeñan en cargos directivos, aglutinan a un tercio de la fuerza de trabajo y triplican la proporción que se encuentra en Venezuela. En total, hay casi 70 mil profesionales y técnicos colombianos residiendo en estos dos países (90 mil si se les agregan los empleados en cargos directivos), lo que es un fenómeno de indudable importancia. El más relevante se relaciona con la pérdida de un número apreciable de trabajadores altamente calificados, en especial si se considera que muchos fueron formados en su país de origen, cuya inversión no se recupera. Es singular, por último, que un 60% de esas 90 mil personas de alta calificación se encuentre en los Estados Unidos.

IV. ALGUNAS CONCLUSIONES

A lo largo de este trabajo se puso de manifiesto el actual carácter predominantemente emigratorio de Colombia, situación reconocida por diferentes investigadores y se ha concluido sistemáticamente que el patrón distintivo está en la emigración hacia Venezuela y los Estados Unidos, aunque los antecedentes presentados señalan que la migración hacia países de la Comunidad tiene algunas especificidades cualitativas no despreciables.

Con todo, no es claro que se haya estado en presencia de una intensificación de la emigración hasta comienzos de la actual década. Las tendencias de la emigración hacia Venezuela muestran una importante pérdida de dinamismo, si bien no es ese el caso de la que se orienta a los Estados Unidos. Paralelamente, se advierten procesos de retorno de colombianos desde ambos países.

Un aspecto de gran relevancia y sobre el que los datos manejados no dan cuenta se relaciona con otra característica de la emigración colombiana: su clandestinidad. Este fenómeno parece estar muy arraigado en la migración hacia Venezuela y tal vez tenga importancia en los Estados Unidos. Como se mencionó, el carácter de ilegalidad de la migración impide que se conozca la verdadera magnitud de colombianos residentes en otros países y es, ciertamente, un asunto de importancia central en toda política migratoria que busque ordenar, conducir o controlar los flujos migratorios.

Las actuales condiciones sociales y económicas de Colombia no permiten configurar un escenario favorable a una menor emigración. Sin embargo –y al igual que en aquellos países vecinos, en especial los comunitarios, que no pasan por momentos de prosperidad– el corolario parece ser que los Estados Unidos se constituirán en un polo de creciente atracción para los colombianos.

En síntesis, el panorama actual, tanto interno como externo, permite postular que las perspectivas de la migración internacional en Colombia son las de una mantención de los flujos hacia los Estados Unidos, una persistencia de moderada emigración hacia los países de la Comunidad Andina, una diversificación de los destinos y una simultánea presencia de movimientos de retorno desde el exterior.

BIBLIOGRAFÍA

- Arbeláez, Alfonso (1977), El éxodo de colombianos en el período 1963-1973. *Boletín Mensual de Estadística, DANE*, No 310.
- Cardona, Ramiro (1985), *Migración a los Estados Unidos*. CCRP, Bogotá.
- CELADE (Centro Latinoamericano de Demografía) (1989), Investigación de la Migración Internacional en Latinoamérica, IMILA. *Boletín Demográfico*. Año XXII, No 43. Santiago de Chile.
- Cruz, Carmen Inés (1977), Algunos Resultados del Estudio sobre la Emigración de Colombianos a los Estados Unidos. VI Reunión del Grupo de Migraciones de la Comisión de Población y Desarrollo de CLACSO. México.
- DANE (Departamento Administrativo Nacional de Estadística), Censo 1993. *Resumen Nacional*. Bogotá.
- DNP (Departamento Nacional de Planeación) (1980). *Plan de Integración Nacional 1979-1982: Población. Situación Actual y Proyecciones*. Colombia.
- Dirección Nacional de Planeación. Comité Técnico, Ríos, Santiago y Gloria León. Documento de Trabajo para la Delegación Colombiana para la Conferencia Internacional sobre Población y Desarrollo de el Cairo, Septiembre de 1994. Bogotá, 1993.
- Instituto SER de Investigación (1984), *El Papel de las Remesas en la Composición del Ingreso de Familias Urbanas Pobres*. Bogotá.
- Mármora, Lelio (1979), *La Planificación de Políticas de Migraciones Laborales en América Latina*. Servicio Nacional de Empleo, Colombia.
- Ministerio de Trabajo y Seguridad Social (1976), *Políticas de Migraciones Laborales de Colombia*. Colombia.
- Ordóñez, Myriam (1987), *La Migración Internacional 1980-1985*. Pontificia Universidad Javeriana. Bogotá.
- Pellegrino, Adela (1989) *Migración Internacional de Latinoamericanos en las Américas*. Universidad Católica Andrés Bello, Centro Latinoamericano de Demografía, Agencia Canadiense para el Desarrollo Internacional. Santiago de Chile.
- (1995), La Migración Internacional en América Latina. Población y Desarrollo: Tendencias y nuevos desafíos. *Notas de Población* No. 62, Santiago de Chile.
- Ruiz S., Magda (1993), Fuentes de Datos para el Estudio de Migración. Conferencia sobre la Medición de la Migración Internacional en Latinoamérica. Bogotá.
- Torrealba, Ricardo (1992), Migración y Crisis en los países andinos: los años ochenta. Conferencia sobre el Poblamiento de las Américas, Veracruz.
- Urrea G., Fernando y Hernán Vargas (1986), *Evaluación de la Integración Internacional de Colombianos en el Mercado Laboral*. Universidad del Valle, Cali.
- Valdivia, Luis (1995), *Población y Crecimiento Económico de Colombia 1900-1990*. Universidad del Valle, Facultad de Humanidades, Departamento de Geografía. Cali.